
令和5年1月29日開催：議員研修・議会報告会アンケート結果【議員分】

№
ファシリテート研修

(午前)の講演は
有意義でしたか？

ファシリテート研修
(午前)のグループ
ワークは有意義

でしたか？

議会報告会(午後)の
講演は有意義
でしたか？

議会報告会(午後)の
グループワークは
有意義でしたか？

今日の研修、講演で印象に残ることがあれば
お聞かせください。

本日の感想をお聞かせください。 次回、学びたい内容などあれば教えてください。

1 まあ有意義だった
いまひとつ有意義では
なかった

まあ有意義だった まあ有意義だった 市民と議員の距離感を身近にするにはどうするのか
参加者が固定化されて少人数で寂しい　zoom 配信の人の
意見が届かない

.特になし

2 大いに有意義だった 大いに有意義だった 大いに有意義だった 大いに有意義だった

研修会では、つなぎ・ひきだすをしやすくする、ファシリ
テーション能力の大切さを実感しました。
講演会では、改めて議会・議員の役割の重要性を再認識し
ました。

ロングランの研修会、講演会でしたが、非常に有意義であ
り継続実施していきたいと思います。

市民が求める議員の理想像

3 大いに有意義だった 大いに有意義だった 大いに有意義だった 大いに有意義だった 自治体において要望を聞く能力を高める必要性を感じた。
音量が大きすぎて聞き取りずらかった。会場が寒い。
市民の参加が少ない。参加者の多い自治体はないのか
どこかに先進事例がないか探してみたいと思います。

町の清掃等、町内の協力関係の築き方等を具体的に学びた
い。

4 大いに有意義だった まあ有意義だった 大いに有意義だった 大いに有意義だった
「行政は間違わない」という意識を改革し、問題ありそう
なところをチェックし、議会が制御していく。議員はこの
大事な責任を任されているということ。

アイスブレイクで発言しやすい場づくりをする大切さを学
びました。また、「つなぎ、ひきだす」については、一つ
の課題にたいして様々な考え方や意見があるが、まずは傾
聴し、それぞれの得意とする分野の意見をひきだし、解決
の出口を探りながら一歩前に進めていく難しさを感じまし
た。日報の話がありましたが、記録に残しながら課題解決
への糸口を見つけだしていけるよう心掛けたいと思いまし
た。話の中で、土山先生の他市の様々な具体的な事例が大
変参考になりました。

DXの効果的な活用の研修

5
いまひとつ有意義では
なかった

有意義に感じなかった
いまひとつ有意義では
なかった

有意義に感じなかった
講演はこれまでの知識の範囲内であまり得るものがなかっ
た。

次回は再検討が必要と思う。 もっと先進事例を聞きたい

6
いまひとつ有意義では
なかった

いまひとつ有意義では
なかった

まあ有意義だった まあ有意義だった これから　どう活かしてやっていくか 成果を示していくことが重要だと思いました。 今の時点では、特に

7 大いに有意義だった
大いに有意義だった;ま
あ有意義だった

まあ有意義だった まあ有意義だった
対話の要点を聞くことを強調した点。対話、会話の重要
性。

市民は議員に、議員は市民に、住み良い社会を目指しなが
ら、すれ違いを感じていることを、再確認した。

先進的な取組みの紹介をして欲しい。市民対議会につい
て、学ぶべき事例が有れば、学びたい。

8 大いに有意義だった 大いに有意義だった 大いに有意義だった 大いに有意義だった 多様な市民意見への対応についてなど
市民のお困りごとの意見を収集し、なぜ問題なのか、何が
課題なのかをしっかり検証して、更に丁寧な話し合いを
し、問題点(課題)を解決していきたいと改めて感じた。

心が折れない「議会報告会」の構築について

9 大いに有意義だった 大いに有意義だった 大いに有意義だった 大いに有意義だった
今回の研修の中で、自治体の役割と政策の担い手に求めら
れる変化について、課題や目標を共有して一緒にやること
が大切だということが理解できた。

グループでの話し合いのなかで、市議会議員と市民の関係
がよくなるためには、もっと距離を縮めるため町内別に小
さい範囲で意見交換することも一つの方法としてはいいと
感じた。

一般質問をもっと充実させるための講義

10 大いに有意義だった 大いに有意義だった 大いに有意義だった 大いに有意義だった

意見が対立した時にうまくやって乗り切ることがコミュニ
ケーション能力なのか？という教授からの問いかけは考え
させられた。仲良きことは美しいことから、お互い意見は
述べ合い、意見が対立しても決して人格否定されたと勘違
いせず、正解のない世界の中から自分たちの答えを見つけ
る努力を積み重ねるしかないということを実践していく重
要さを再認識できた。

一日ボリューム満点で充実した一日であった。 引き続き定数報酬問題の検討を深めていきたい

11 大いに有意義だった 大いに有意義だった 大いに有意義だった 大いに有意義だった

「つなぎ・ひきだす」という事に関してを落とし込むこと
ができた事と、ファシリテート能力、コーディネート能
力、リーダーシップの使い分けについて、意味を理解して
今後活かしていければと思いました。

グループワークを用いて行うことはとても有意義であると
感じます。実際に、付箋、マジックで目に見える形で行う
ことがいいのだと思いました。
設営側では、午後の議会報告会は、オンライン対応をさせ
て頂いていましたが、先生の講演の後のグループワークの
時間は、オンライン参加者にとっては参加ができないの
で、そこは今後見直しが必要かと思いました。実際、グ
ループワークになってから数名退席されていました。

実際全国の様々な事例についてを聞いてみたいと思いま
す。



令和5年1月29日開催：議員研修・議会報告会アンケート結果【議員分】

№
ファシリテート研修

(午前)の講演は
有意義でしたか？

ファシリテート研修
(午前)のグループ
ワークは有意義

でしたか？

議会報告会(午後)の
講演は有意義
でしたか？

議会報告会(午後)の
グループワークは
有意義でしたか？

今日の研修、講演で印象に残ることがあれば
お聞かせください。

本日の感想をお聞かせください。 次回、学びたい内容などあれば教えてください。

12 大いに有意義だった まあ有意義だった 大いに有意義だった まあ有意義だった

「正解がない」ことに対して結論を決めていくのが議会の
役割であり、多様な考え方がある中で、多くの人が納得で
きるより良い結論を導き出すため、「対話と議論」が必要
である。
議会改革を進めていくために、「つなぎ・ひきだす」こと
の重要性を再確認した。
ともすると、議会は言論の場であり、「発言すること」に
重きを置かれる傾向があるが、議員同士、また市民との対
話によって施策の充実を図っていく姿勢が必要であると実
感した。
加えて、理事者に対しても一方的な質問に対する回答で満
足せず、平場での議論を通して施策の実現を試みていきた
い。

市民に開かれた議会を目指していく中で、市民との対話の
スキルアップが重要であり、そのための基礎的な考え方
や、スキルを第1人者から学ぶことができ、本当に貴重な
機会であったと思う。議会報告会や高校生議会でも、出前
講座や懇談会など、知立市議会には「市民と議員」という
関係性の中で対話する機会が増えている。市民の声を政策
につなげていける場として活かせるよう、今回の学びを活
かして取り組んでいきたい。

一般質問の添削。一般質問を議会の資源とするためには、
全員で挑む必要がある。

13 大いに有意義だった 大いに有意義だった 大いに有意義だった 大いに有意義だった

つなぎ・ひきだす能力について
ファシリテート能力・コーディネート能力・リーダーシッ
プ能力についてそれぞれの特徴を学べた事

大変勉強になりました。
多様な人々との課題共有の場での連携協力が求められる
が、そのためにはつなぎ・ひきだす能力が重要な要素だ
と、そのためにも対話と議論の必要性を強く感じました。

質問力を高めるためには

14 まあ有意義だった まあ有意義だった まあ有意義だった 有意義に感じなかった
先生の研修は大変有意義であったが、市民側が意識的につ
いてこれていない。

参加市民はは不平不満の発表が参加意義だと思っている。 今は思いつかない。

15 大いに有意義だった まあ有意義だった 大いに有意義だった まあ有意義だった

〇ファシリテート研修：セクター間の厚い壁、分断があ
り、互いのことを全く知らないが故に理解できずにいる。
しかし、理念や活動していることが違っていても、協力で
きることはあるかもしれない。それぞれ利害や立場が違っ
ても、課題や目標の一部が重なるところがあるかもしれな
い。相手がどういう思いを持って活動しているのか、つな
いでひきだし議論し、信頼関係を築いていくことが社会全
体がいい形になっていくのではないか。ということ。
〇議会報告会：議会の定数を削減し、果たして市民福祉の
向上につながるのか。何をやっているか分からない、議会
と市民の間には無理解がある。この課題を乗り越えるため
には、議員の役割や責務、努力と成果を可視化して市民の
みなさんに周知していくことが必要であるということ。新
しい政策のことを考え、政策を決めていくために議論する
場が議会であるということ。

〇ファシリテート研修：地域課題に取り組む議会として、
セクター間の分断を解消し信頼関係を築くため、つないで
ひきだす力が必要であるということを強く感じました。ま
た、具体的な手法も勉強になり、今後の活動に活かしてい
きたいと思います。
〇議会報告会：市民のみなさんが議会を知り、関心を持っ
てもらうためにも、議員の役割、努力と成果の可視化をこ
れからもさらに継続していかなければならないと思いまし
た。

一般質問について

16
いまひとつ有意義では
なかった

いまひとつ有意義では
なかった

いまひとつ有意義では
なかった

いまひとつ有意義では
なかった

市民との合同研修会は参加者が特定され、どれほどの意味
合いがあるのか。無意味とは思わないが、今後も継続して
やる必要性をあまり感じない。

市民との合同研修会は参加者が特定され、どれほどの意味
合いがあるのか。無意味とは思わないが、今後も継続して
やる必要性をあまり感じない。

今は、思いつかない。

17 大いに有意義だった 大いに有意義だった まあ有意義だった まあ有意義だった
議論を活性化させるために、価値観や思想。利害関係があ
る中でつなぎ引き出すことが必要という話

第1部の講演の中で、価値観や思想の違う中での意見の引
き出しかたについて印象に残りました。日頃より対話の中
で、相手の立場を考えて共感することが欠けていることが
感じていると改めて感じました。また、第2部では、特に
参加者の市民の皆さんの本音が聞けたことは有意義と感じ
ました。

さらに、議論を活性化させるためには。議論の中から
PDCAを回す。その内容の充実について



令和5年1月29日開催：議員研修・議会報告会アンケート結果【議員分】

№
ファシリテート研修

(午前)の講演は
有意義でしたか？

ファシリテート研修
(午前)のグループ
ワークは有意義

でしたか？

議会報告会(午後)の
講演は有意義
でしたか？

議会報告会(午後)の
グループワークは
有意義でしたか？

今日の研修、講演で印象に残ることがあれば
お聞かせください。

本日の感想をお聞かせください。 次回、学びたい内容などあれば教えてください。

18 大いに有意義だった 大いに有意義だった 大いに有意義だった 大いに有意義だった
コミュニケーション能力とはいい加減な言葉「もめない・
うまくやる・仲良くやること」そうではないということ。
「説明をする」は話し合いではないということ。

グループディスカッションで、限られた時間の中で意見を
集約するのは難しいが、参加者と有意義な時間ができて良
かった。会場設定もあったが、相変わらず参加者が少な
い。一気に増やすことは難しいが、口コミなど徐々に参加
者が増えてくるよう工夫が必要ではないか。次回も参加し
たい。参加したら何か特典が付く等、そういった考え方も
よいのでは？

市政課題広聴会のようなものをやってみたい。「駅前周辺
事業など」

19 大いに有意義だった 大いに有意義だった 大いに有意義だった 大いに有意義だった

話し合いのスタートの時よくある沈黙の時間をクリアし
て、意見を出しやすくするための場づくりが必要。アイス
ブレイクを断つテクニックは重要。今後身につけて実践し
たい。
・議論の中でやりとりは、政策議論であり人格否定や好き
嫌いとは別。
・合意形成に妥協はいらない。
・正しい答えを出すことを意識しすぎない。
・協働を正しく理解する必要がある。^
　など日本人が議論できない理由を理解し今後、議員間、
市民の方々との意見交換、議論に臨みたい。

普段、自分の中で漠然としていた課題が整理された感じ。
議会改革に中で、公聴の部分の遅れを実感した。
議会改革がある程度進んでも、議員間での議論が進まない
理由が少し理解できたが
解決には課題が多い。

・市民の方々との、具体的な意見交換の場づくり。
・議員間討論の活性化について。
・ローカルデモクラシーの実現に向けて。
・高校生との意見交換について。
・常任委員会の公聴活動のあり方について。


